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编者按：辛丑年，“留浙过年”一定会是一个特别的记忆。为积极配合疫情防控，一个多月前，一场引导职工就地过年的全省工会总

动员拉开序幕；一个多月来，全省各地、各级工会积极行动，“各出奇招”留人留心；一个多星期来，“娘家人”为职工在“浙”过好年，有的

为做好服务保障一天奔走好几个地方，有的为了让职工吃上一口“热乎饭”忙到深夜吃碗泡面应付，有的一心想着为职工置办年货顾不

上家里……但回首这个特别的春节，“娘家人”感受最多的就是值得。

■丽水市莲都区总工会
基层工作部部长李海飞 口述
通讯员姚哲伦 整理

腊月廿七早上8点，电话突
然响起：“喂，是总工会海飞部长
吗？我这边是恒大电气工会，碰
到了一些麻烦。企业今年有不少
职工都响应号召，留在莲都过年，
工会能组织人员给职工理发提供
便利吗？周边有些理发店都关门
了，你们有啥办法不？”

外出务工的职工辛苦一年，
有多期盼春节能回去与家人团
聚，然而为了支持防疫工作毅然
放弃。我让恒大电气的工会主席
放心，这个困难总工会一定解
决。于是，我向领导汇报后立即
联系区美发美容行业联合工会的
赖主席，简单说明后，一支由6位
国家一级理发技师组成的队伍立

刻集结，前往企业进行爱心益剪。
9：30，益剪队伍抵达企业测

温、登记，之后便马不停蹄地开始
了工作。一张凳子，一块围布就
搭建成一个简易的理发点。同时
为落实疫情防控要求，每一个理
发点之间都间隔1.5米以上，等候
理发的职工也在工作人员的引导
下保持安全距离排好队。

12：30，理发师们为50多名
职工解决了“头”等大事，凭借精
湛的技艺得到职工们的一致好
评。但职工队伍较为庞大，理发
任务依然繁重。休息间隙，我突
然接到同事的电话：“困难职工的
慰问物资已经送来了，但数量太
多，工会人手不够，你有空来搭把
手吧。”此刻，我赶紧和益剪队伍
打了个招呼就出发回单位，完成
工作后再归队。

13：00，一到工会我就看见同
事们都在忙着卸货和整理，干得
热火朝天，我当然也不能落后。

“海飞啊，一会儿我们就‘兵’分多
路，多搞几支队伍，赶紧给困难职

工送去温暖。”我寻声抬头一看，
原来我们总工会主席赵秀峰也在
亲力亲为。“好嘞！”我回应赵主
席，手上动作又加快了几分。

14：00，“你好！我们是莲都
区总工会的。快过年了，带着党
和政府的关怀来慰问你们，这个
礼包送给你们，里面有口罩这些
防疫物资，也有鸡鸭这些吃的，给
你们拜个早年，祝你们新春愉
快！”驱车前往各地，给困难职工
们送去工会的温暖。

17：00，益剪也终于结束了。
虽然这一天的工作量是平时好几
倍，理发师们却没有怨言：“我们
通过这个方式，把自己的能力和
特长给发挥出来，也是为疫情防
控献力。”身为益剪活动的发起人
和组织者，我看着满地的头发，对
各位理发师表达了由衷的感谢和
敬佩。

■杭州市余杭区小林社区
联合工会主席蒋婷 口述
通讯员耿玲菊 整理

今年的春节对我而言是忙碌
且难忘的。小林社区联合工会1
月份刚刚成立，一方面，我要了解
企业情况、职工需求，让联合工会
尽快运转起来；另一方面，更要做
好留杭外来创业（务工）职工的关
爱服务工作。

2月1日，一大早，我的电话
和微信就不停地响起。“蒋主席
啊，这1000元，是不是真的可以
领啊，快和我说说到底要怎么领，
不然都被领完了怎么办啊。”一条
条的咨询信息扑面而来。

小林社区共有人口5200余
人，95%以上是外来人员，就地过
年的外来职工在 2050 人左右。
我要让更多的人了解政策。中午
我将前一天晚上梳理好的“留浙

八条”“杭州十送”“杭州工会暖八
条”“余杭工会三大系列八项活
动”等政策及申领渠道、操作流程
制作成宣传单，并召集了工会宣
传志愿者小分队给大家培训。下
午，我带着宣传队分区块进企业
宣传，将好政策送到辖区企业职
工手中。

在绿城物业宣传政策时了
解到，因操作不当，职工小高的
手受伤已经快3个月了，而相关
赔付流程还没走完。为了尽快
帮忙把工伤、补贴等办理妥当，
让小高过一个安心年，我仔细了
解情况，帮助他补齐申报材料，
并完成“杭工e家”APP医疗互助
补助申报。

在前期走访中我发现，万宝
城金街公寓存在一些安全隐患，
环境也有待改善。为使金街公
寓店主、职工度过一个平安祥和
幸福的新春佳节，2月5日下午，

联合工会召开会议，讨论开展安
全隐患排查、处理，平安宣传和
大扫除。我们联系了物业公司、
工会志愿者，发动大家一起参与

共治共建。第二天，小林社区联
合工会开展了“平安过大年行
动”。

“万宝城里面本来就四通八

达，又有商业，门口又堵了很多
外卖小哥的车，现在联合工会牵
头给我们做了不锈钢的钢管栏
杆，又画了黄色一米线，专人引
导，规范停放非机动车，这样整
治了一下，我们真的感觉安全有
序多了。”金街业主鲍女士说
道。在大家的努力下，这次活动
共劝导整改出店经营、违规摆放
商铺14户，划设“一米线”600余
米，清理违规小广告30处，补种
草籽100多平方米；清理暴露垃
圾1.5吨，打扫卫生死角25处，清
洁地面污渍 1000多平方米，整
改违规停放电动车50余辆，劝导
200余人次。

其间，我们还帮助辖区内农
户推广宣传特色农产品黄姜，联
合辖区奶茶店开展了“姜暖寒冬，
林里共乐”主题系列活动，组织工
会志愿者为辖区留杭职工送上了

“暖心大礼包”等活动。

■中石化宁波工程有限公司
工会委员孔德琪 口述
记者张浩呈 整理

为防疫需要及相应地方政府和
公司“留在宁波过年”的倡议，今年
我们公司也有不少外地员工选择

“就地过年”。
虽说是就地过年，但是过年该

有的仪式一样都不可以少。为使留
甬的员工过一个欢乐祥和、温馨幸
福的春节，我们公司工会策划了“宁
工甬味年”系列活动，并特地为工友
们准备了一桌丰盛的年夜饭。

我们公司的员工来自天南海北，
大家口味差异比较大，准备一桌年夜
饭，如何兼顾大家的口味？因此，在
年夜饭菜品的选择上，我们既有北方
的水饺，南方的汤圆，甜的咸的辣的
都有，尽量兼顾到大家的口味，我们
希望让大家在异地过年也能吃到一
口家乡味，感受到浓浓的家乡情。

为做好防疫工作，我们每桌安
排不超过10人就坐，还特地拉开了
餐桌距离，并且做了隔断。除了提
供堂食，我们同时为希望提供快餐
的员工定制了一份除夕套餐，由他
们带回宿舍就餐。

除夕夜，饭点到了，工友们陆续
来到生活区食堂，大家围坐在一起，
倒上饮料。一碰杯，节日的气氛马
上就上来了。不同的乡音，同样的
笑脸，觥筹交错间，快乐弥漫在每个
人的脸上，看到大家幸福的笑脸，即
使辛苦，我也觉得是值得的。

除了准备一桌年夜饭，我们还
特地为每一位留甬过节的职工送上
了工会的慰问品，包括一份新年大
礼包（零食和“福”字），一张电话充
值卡，一本图书，并在公司的职工书
屋开辟春节阅读专区，让他们在春
节期间也能享受一顿文化大餐。

此外，春节期间我们还为留甬
过节的职工送去了宁波公园年票和
文化广场的体验券，希望大家能够
利用假期感受宁波的温暖和美好。
除了公司工会的活动，我们不少职
工还积极参加了宁波市总工会开展
的迎春诵读活动。

不少工友们表示，与以往回老
家过年相比，今年留在宁波过年感
觉休假的时间更加充裕，假期的节
目和活动更加丰富，与宁波工程公
司大家庭的家人们一起过春节，也
更加有意义。虽然没能回老家，但
这里也有家的感觉。

■浙江医药股份有限公司昌海生物
分公司工会常务副主席吴晶 口述
记者胡翀 整理

2 月 8日，到公司的第一件
事，就是看看我们分工会策划的
留“浙”过年的活动审批事项。在
我们公司总共有13个分工会，今
年服务好1353名留在绍兴的职
工，我们这些工会的“娘家人”动
足了脑筋——吃、喝、玩、乐的点
子层出不穷，为的就是一个，让大
家在这里过好年。

今天的审批事项是一个分工
会搞的派发“福”字的活动，喜庆
的“福”字发起来，过节的气氛也
就渐渐浓起来了。说起这个气氛
的事情，还有一个环节要重新调
整一下。我们公司决定今年过年
全员留在企业，不回老家了，为此

每个人的年终奖在原来基础上多
发3000元，又增加了一笔1200
元的过节费，不少员工跟我反映
说，今年的荷包肯定是挺鼓的，但
是毕竟是过年，好像还缺少点气
氛。

在我们工会小组的群里，我
就把员工的这个小心愿发上去
了，想听听大家的意见。对于气
氛这个东西，大家思想特别统一，
一句话就点醒我了——过年发年
货就有气氛了。那究竟是要什么
样的年货呢？大家你一句我一
句，年货的形象也就渐渐清晰起
来了：有的人说要喜庆的，所以基
调得是最正的中国红；有的人说，
送员工的年货要健康的，我们就
决定买坚果，一日一包分装好的
这种；有的人说，中国人过年讲究
寓意，要不放个旺旺礼包在里面，

让大家旺一旺……
我们不同岗位的员工在岗的

时间不一样，年货到位以后，大家

还得根据不同的在岗时间，安排
好年货发放的顺序，一定要让每
一位员工亲手领到这份年货。这

是一个非常有仪式感的事情，今
年大家为了疫情防控需要“舍弃”
了自己的小家，留在企业过年，所
以我们也希望在每一个细节上，
都让大家能感受到企业对大家的
这份感谢和真心，让大家能够在
企业，在绍兴同样感受到过年的
温馨。

除了年货大礼包，我们公司
对年三十、年初一、年初二加班的
员工除了按照规定发放的加班
费，还额外决定给每人发一个
200元的红包。这个任务也落到
我们工会的头上。按照测算，我
预估了这笔费用在52万元左右，
一会儿我就去财务那里把这笔钱
预支出来，和工会的小伙伴分装
进2000多个红包袋里，想想就喜
庆。到时候一定要让小伙伴把我
包红包的照片拍得美美的！

■顺丰速运集团浙北区
工会主席王新建 口述
记者曾晨路 整理

今年春节对我来说有点不一
样，可以用“忙碌”“快乐”这两个
关键词来总结。

“忙碌”是因为今年的特殊情
况。虽然往年春节顺丰也不“打
烊”，但今年为响应政府留“浙”过
年的号召，我们浙北区有1.23万
名员工留下来了。为了让他们能
安心留下来，我从节前忙到节
后。节前，连续10天到各个网点
走访慰问；大年三十这天，冒雨直
播，为留“浙”过年的顺丰“小哥”
送祝福；初三工会会员日，组织员
工看《唐人街探案3》。

“快乐”是因为留下来过年的
“小哥”们跟我反馈说，虽然今年
没能跟家里人一起过年，但感受
到了公司大家庭的温暖，留在浙
江过年也挺开心的。

1月初，为响应政府留“浙”过
年的号召，我们公司第一时间出
台了包括一份就餐津贴、一次容
错机会、一次专属晋升选拔等12
项优惠政策，用实实在在的优惠
留住员工。

除了这些，我们工会能做些
什么？快递业在每年年底都会迎
来一波高峰，工会决定开展为期
10天的高峰慰问活动。

慰问的时候送什么？天气
冷，“小哥”们饥肠辘辘地忙着
送件，这时候的他们最想有口
热乎饭。但是，送饭菜，吃起来
麻烦，我提出来送馒头和排骨
汤，用保温杯装，吃起来方便，
而且暖和又饱肚。怎么送？顺
丰速运浙北区共有 1.8 万名员
工、389 个网点，一个个网点送
不现实。我就考虑那些客户比
较散、没有电梯的网点，这些网
点的“小哥”，虽然收派送的件
数可能相对少，但更辛苦，更需

要工会的关心。
当时就有网点的工会代表跟

我说，“小哥”们很喜欢馒头和排
骨汤，说我们考虑得很周到。其
实那段时间，我经常从网点回到

家都晚上11点多了，只能吃个泡
面对付一下，但听到他们满意的
反馈，我就特别有干劲，第二天又
精神饱满了。

怎么样让他们感受到年味，

感受到公司大家庭的温暖？我就
想着大年三十这天，搞一场直播，
跟大家一起“云”过年。为了这场
直播，我抽空拜了师，学到了“老
铁们，点点关注”等直播用语，还
知道了直播的时候，我得不停地
说话，调动好气氛。

大年三十，下着雨，但我们
在顺丰员工宿舍区丰乐公寓线
上线下同步送祝福的活动如期
开展。线下，我们工会联合杭州
拱墅区总工会为“小哥”们送新
春大礼包、中国结、福字等，还设
置了抽红包兑奖品互动环节，

“小哥”和家属们都很开心；线
上，我全程直播线下的活动，还
带着粉丝们走进“小哥”的家里，
跟他们一起包饺子，送祝福。通
过这样的形式，一方面让留在当
地过年正在看直播的“小哥”感
受过年的喜庆，另一方面也让更
多人了解顺丰，感受顺丰大家庭
的温暖。

■浙江省三建建设集团有限公司
第一工程公司工会负责人郑海霞 文

春节的氛围是从单位里随处可
见的大红灯笼开始的，年对于中国
人而言象征着从头来过的好运气和
希望，更是所有在外务工人员一年
到头来的精神寄托。

今年，我们公司积极响应“留浙
过年”的建筑工人一共有274名。
我们工会副主席王维源的工作日志
里这样写道：我始终坚定一个信念，
做工会工作就是做人的工作，我们
目前是否做好了充足的准备？能否
让不回家乡的他们一样能有个开心
年、趣味年？这片大红灯笼，印在了
我的脑海里成为了一个个暖心的问
号。

追寻着这个答案，我们的“送祝
福，添年味”新春行动也这样开始
了。

第一站，浮山单元项目。走进
工地，迎面而来的就是浓浓的年味
儿，红彤彤的对联、温馨布置的会议
室，桌子上放着零食、水果，团团围
坐在会议桌边的工友们在热火朝天
地聊着天。

集团工会要求所有项目办好节

日期间职工食堂，提供热菜热饭热
水；开放职工书屋，布置好党建活
动室。入座后，我急忙向他们了解
这些措施是否都到位，询问他们的
假期安排、工作安排等情况。“这里
24小时不间断供应热水，项目上还
有活动空间，食堂里备了很多食
材！这个春节是不用愁了，项目经
理想得很周到，附近村里的菜市场
都帮我们联系好了，我们在这挺
好。”当听到这里的工友娓娓道来
时，我心里更多的还是感谢和欣
慰。感谢他们为了建设事业一直
默默奉献，感谢他们今天选择成为
社会公众健康的守护者。他们一
切都满意，我感到很欣慰。

这只是我们的第一站，集团工会
将组织各级工会发一个红包、送一份
节日礼物、吃一餐年夜饭，在服务、文
化、帮扶等方面推出工会“暖心”套
餐，让留杭过年的工友在第二故乡同
样感受到家的温馨，消解“乡愁”。

整个春节期间，我们还陆续开
展了“万福进万家”、“杭州游玩一点
通”、“欢聚小年夜”、包饺子等年俗
体验活动，丰富职工书屋内容、安排
电影播放等，进一步丰富职工精神
文化生活。

我们尽心竭力，为你们在“浙”过好年
——“娘家人”的春节特别“工作日志”

节前工作按下“加速键”

蒋婷（右）为职工送上一杯暖心奶茶。

“小哥”们快乐，我就快乐

王新建（中）在顺丰“小哥”家里直播包饺子。记者曾晨路 摄

动足脑筋让这个年一样温馨

吴晶正在准备给加班职工的红包。

做好职工“服务员”的一天

李海飞（右）为职工送上慰问品。

我们很欣慰：
他们一切都满意

郑海霞（前排左二）与工会工作者们进工地送祝福。 记者许瑞英 摄

这桌年夜饭
也有家的味道

为做好防疫工作，特地拉开了餐桌距离，并且做了隔断。


